
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 购入「有价值的车辆」成为业界本质 

 

    每日汽车新闻3日，在东京都内召开

了关于讨论汽车再利用事业的「第2界汽车

再利用首脑会议」。把「理想中的下一代

再利用业」作为此次主题，汽车再利用相

关的10个团体对于业界的方向性和预想课

题交换了意见。首脑会议最后通过了「首

脑会议宣言」，在为日本循环型社会做出

贡献的同时，要踏实应对环境变化。各团

体被要求要积极应对恶化的经营环境以及

经济全球化，人材的确保·培养难等一系

列问题被提出。 

    首脑会议上，经济产业省制造产业局

汽车课汽车再利用室的保坂明室长关于业

界的动向和再利用零部件市场的扩大策略

等进行演讲。环境省大臣官房废弃物·再

利用对策部企划科再利用推进室的山口裕

司室长助理从环境政策的视点出发对于汽

车再利用业界，进行了演讲。 

    保坂室长在讲到国内的经营环境日益

恶劣时讲到：“难道我们不应舍小异求大

同吗？”希望业界全体能朝着同一目标一

起努力。另一方面山口室长助理指出：

“在环境政策方面,有全球变暖问题和自然

循环等课题需要通过环境省的实证，这就

需要各种各样的论证。”汽车再利用业界

也需要扩展视野，并意识到今后开展横向

交流的重要性。 

    首脑会议对现在的经营环境和对应策

略、面向人材的培养·确保、汽车再利用

的国际开展,这三大议题就将来的方向性展

开了讨论。 

    首先参加者多次提及关于报废汽车的

减少常态化问题。日本ELV再利用机构的木

内雅之总务部会长指出:“报废车的减少成

为最大课题。”NGP日本汽车再利用事业合

作社的太田道士青年部会长指出：“由原

料车不足使对报废车的争夺更加激烈。”

报废汽车的产生台数自统计以来，创过去

最低水平。 

    其中原因有新车销售台数的低迷和二

手车出口维持较高水平,不过，对再利用业

经营者来说报废车所产生的再利用零部件

和铁废料可以说是"产业的米"。如果失去

报废车会动摇业界的根基。 

   「买卖的开端是买入车辆，如果买不到

车辆则买卖不成」部友会的鸠村昭二郎会

说出了困扰再利用零部件销售团体的现

况。另一方面「因为销售额增长，再利用

零部件市场在不断扩大」JARA的北岛宗尚

社长指出了市场现状。 

从再利用零部件销售方面来看，问题

可能不一定单纯是确保报废车的数量，如

何购入有价值的车辆才是事业的本质。对

业界来说弄清包括历来的车辆进货渠道也

非常重要。            

 

海外业务开展和国内经济循环 

去年开始成为汽车再利用业最大困扰

的是铁废料价格低迷。首脑会议上也有代

表接连发表意见表示担忧。对以出口废车

架来支撑收益的经营者来说「如果单纯依

赖资源来支撑经营会使经营变得日益严

峻」东日本汽车拆卸处理合作社的长谷川

荣副理事长指出。事业环境的恶化加之少

子化问题预计今后国内市场会逐步缩小。

因此需要向海外寻找商机，业界正在摸索

开展海外事业的契机。 

铁废料价格和2015年1月相比在全国

约降低4成左右，在1万5千日元左右。受中

国经济放缓的影响，「铁废料价格很难会

提高」NGP日本汽车再利用事业合作社的太

田道士青年部会长提出与大多数相同的看

法。      

另一方面BIG WAVE的服部厚司社长

指出「废料价格行情总在变动。我们必

须顺应行情采取应对措施」。北海道S·S

·G公司的工藤浩司董事指出「受地域限

制，促进车辆回收的宣传活动和零部件

销售希望能有所突破」，希望能开展不

受市场左右的事业。 

 致力于构筑 

 贡献社会 

 服务大众的公司 

团体名  

 

一般社团法人 日本ELV再利用机构  

一般社团法人 日本卡车精制零部件协会  

NGP日本汽车回收再利用事业协同  

东日本汽车拆卸处理协同组合  

特定非盈利活动法人 RUM联盟  

株式会社JARA  

株式会社BIG WAVE  

株式会社SSG  

日本零部件协会  

一般社团法人 部友会  

汽车回收再利用业的今后发展 ～第2届首脑会议



报废车的减少和零部件运费高涨这

些已有的经营课题，加之废料价格低迷，

各团体都提到了今后经营会更加困难。  

    

 因此，这几年越来越多的企业开始

转向开展海外事业。大型再利用经营者和

有力再利用零部件团体的视线开始从缩小

的日本市场向其他有需求的国家转移。并

开始积极地通过建立工厂和合营公司的方

式成立新公司。  

    

 JARA的北岛宗尚社长「日本的汽车正

因为卖到了全世界，售后零部件当然也应

当卖向海外」。希望在流通过程中销售汽

车再利用零部件。另外「希望得到与国内

同等质量的零部件」日本零件协会的古山

博康指出，日本的再利用零部件的高质量

在海外被广泛认知，这也是支撑经营者开

展海外市场的一个重要原因。 

 

政府从为世界环境做贡献这个观点

出发探索像海外推广汽车再利用制度。首

脑会议参加者，日本ELV再利用机构的木

内雅之总务部会长指出「出口基础设施系

统的工作也很必要」，赞同此意见的参加

者也很多。只是，日本卡车精制零部件协

会的宫本真希世表理事说「回收再利用

法，本来也包含了再利用零部件，主要目

是发展汽车的国内资源循环利用体系」，

希望推动日本循环型社会形成的意见也很

多。如果再向海外出口零部件，容易破坏

国内再利用汽车资源的基本结构。 

 

    RUM联盟的赤须洋一郎理事称

「再利用零部件必须建立在全球视点和自

产自销的视点之间」，追求事业扩大和国

内循环两者很难选择也是事实。回收再利

用法管辖的经济产业省和环境省的全体业

界，需要一起商讨将来方向性。 

 

为了确保人才需要改变人们对回收

再利用业的印象 

   作为日本社会的结构问题少子老

龄化是必须要面对的。今后可以预想

到在所有领域都会出现人手不足的问

题,汽车再利用业也不例外。在首脑会

议上提出的「人材确 保 ·培养策

略」，各团体的试行也不是很顺利。

怎样展现业界现状，促进人材的新陈

代谢呢？事业结构变化的同时，业界

正在迎接过渡期。 

 

   在人才培养方面看,再利用业界

各团体开展了多种多样的进修活动，在汽

车售后维护业也有很完备的进修制度。像

S·S·G有「被称作女子会的进修会，专门

针对女性投诉进行应对培训」工藤浩司董

事指出。 

 

  但是，「实际来参加进修会的青

年，学习掌握到的知识在返回公司之后有

多少能够被实际用到也是个问题」东日本

汽车拆卸处理合作社的长谷川荣副理事长

表示担忧。并且这样的进修最终还是以加

盟团体的经营者为培训对象的。现状是在

采用新人的时候，提不出有效的宣传方

法。 

 

  BIG WAVE的服部厚司社长称「再

利用零部件带给多数人的印象是费力的·

肮脏的·阴暗的」，并担心大多数首脑会

议参加者对业界的印象并不好，怎样改变

大家的惯有印象是一大课题。 

 

    在本公司采用新毕业生的日本

卡车精制零件协会的宫本真希世代表理事

指出「需要对学生宣传做这份工作的价

值」和「作为经营者的我们必须有保持产

业价值的坚强意志」。对于人材采用业界

的宣传不足问题，不只是再利用业界课

题。把大家从「黑色企业」的印象中抽离

出来，需要首先重新评估采用新人的方

法。 

 

   另外「希望随着时间的推移,可

以提升大家的认识度和改善业界形象」日

本ELV再利用机构的木内雅之总务部会长

提出了自己的看法，通过日积月累的踏实

活动，希望在将来能有所收获。 

 

  另一方面要求「不仅采用国内的

人材，采用国外的进修生们也很重要」

NGP日本汽车再利用事业合作社的太田道

士青年部会长指出，并希望接纳海外人材

的意见也很多。再利用事业不是外国人技

能实习制度的对象，活用该制度不能接受

海外人材。由于这个缘故业界方面在保证

人材多样化的同时以确保劳动力为目标，

再利用事业和汽车维修业一样「应该向海

外的企业实习生打开大门」服部社长提出

了其重要性。人材问题今后不仅限于再利

用事业，也很大程度的影响着日本整体经

济。 

 

 对于下一代汽车所采用的新材料

的对应，再利用业界面临着从未有过的国

际化课题。JARA的北岛宗尚社长指出「执

行部门正进行着世代交替」增加业界的人

才流动性也很必要。首先共享业界结构变

化的危机感找到相对应地协调措施成为今

后开展事业的第一步。 

每日汽车新闻2月10日・12日・16日 

CO2削减数值（SPL系统） 

截止到2016年1月，据统计通过使用

再利用零部件减少CO2排放量为 

3,347t 
※一般情况下，修理包括中・大型

汽车时，使用新部件修理时CO2的

排出量和使用回收再利用零部件修

理是的CO2的排出量的差就是CO2

的削减数值。 

 

一般社团法人汽车回收再利用零部

件协议会和早稻田大学环境综合研

究中心基于对LCA（Life・Cycle・

Assessment）的想法共同开发了

「Green Point System」。 

汽车再利用的国际开展成为最大的课题 

首脑会议上围绕能担负下一代汽车的人才

培养为中心进行讨论  





 


